

Programme « Océan 2025 »

La Fondation de France renforce son engagement pour des littoraux et mers durables

Les océans et les littoraux jouent un rôle essentiel dans l'équilibre écologique de notre planète : ils abritent jusqu'à 80 % de la vie sur terre, régulent le climat, stockent du carbone et assurent des fonctions écologiques et sociales cruciales. Mais ces milieux sont de plus en plus menacés par les effets du changement climatique, de la pollution, de la surpêche ou de l'artificialisation des côtes.

Face à ces enjeux, la Fondation de France, active depuis plus de quinze ans pour accompagner une transition écologique juste et solidaire, renforce son engagement, en particulier dans les territoires de métropole et d'outre-mer.

L'ENGAGEMENT DE LA FONDATION DE FRANCE PREND UNE NOUVELLE DIMENSION AVEC OCEAN 2025

La Fondation de France a lancé en début d'année le dispositif « Océan 2025 » pour soutenir des initiatives qui s'inscrivent dans la dynamique de l'Année de la Mer et de l'UNOC.

Ce dispositif comprend notamment :

- **Un appel à projets Océan 2025** : 12 projets ont déjà été soutenus en 2025 à hauteur de 313 800 €. Parmi eux : **Surfrider, Les Petits Débrouillards, SMILO** ou encore **le Cluster Expéditions Océanes** ;
- **Un appel à projets « Solutions fondées sur la nature »** (projets en cours de sélection) ;
- **Le soutien à des projets de pêche durable** comme **Pleine Mer** qui développe des méthodes responsables pour la pêche et les élevages aquatiques.

Aux côtés de six autres fonds et fondations, le collectif « **Transition écologique** » de la **Fondation de France** est à l'initiative de l'**Appel des fonds et fondations pour l'Océan**, lancé en avril dernier. Cet Appel vise à mobiliser le maximum d'acteurs pour préserver les ressources en eau, protéger la biodiversité littorale et marine, lutter contre les perturbations de l'environnement marin, développer des pratiques de pêche durable...

« *L'Appel pour l'Océan marque notre volonté d'agir aux côtés d'autres fondations, en appui à des initiatives concrètes et pour une transition écologique qui soit aussi juste et solidaire. Pour la Fondation de France, protéger l'océan, c'est aussi promouvoir l'équilibre des territoires et préserver les ressources de celles et ceux qui en dépendent* », souligne **Laetitia Bertholet, responsable du collectif Transition écologique et solidaire** de la Fondation de France.

Dans ce cadre, la Fondation de France coorganise avec *Un Esprit de Famille* une **table ronde**, intitulée « **Pour une philanthropie bleue à impact** », qui aura lieu le **6 juin à l'UNOC**. L'objectif : ouvrir une réflexion collective sur les moyens de renforcer et structurer l'action philanthropique en faveur de la protection de l'Océan.

Pour s'inscrire : <https://we-are-the-ocean.com/register>

LA PLATEFORME OCEAN & CLIMAT : UN PARTENARIAT STRATEGIQUE

La **Plateforme Océan & Climat (POC)**, créée en 2014, est une **organisation apaisane** qui regroupe **plus de 110 membres** (organismes scientifiques, institutions de recherche, associations, fondations...) afin que les enjeux concernant les océans soient davantage pris en compte dans les négociations climatiques internationales. La Fondation de France fait partie des soutiens historiques de l'organisation. Son accompagnement a permis à la

POC de renforcer son équipe et de devenir une **interface essentielle entre chercheurs, institutions, associations, acteurs économiques et philanthropiques**. Elle est aujourd’hui la seule plateforme nationale indépendante qui joue un rôle de coordination, en France et à l’international, pour mieux protéger l’océan.

Le soutien de la Fondation de France a également permis le développement de projets phares tels que :

- **Seat’ies, qui aide les villes et territoires côtiers à s’adapter aux effets du changement climatique**, notamment à la montée du niveau de la mer, en partageant des solutions concrètes et en favorisant les échanges internationaux. Ce projet est à l’origine d’une **coalition mondiale des villes et territoires côtiers pour l’adaptation au changement climatique** qui sera annoncée à la conférence de l’ONU sur l’Océan ;
- L’organisation d’**événements de référence**, comme les Journées Littoral & Mer.

LE PROGRAMME “LITTORAL ET MER” : 226 PROJETS SOUTENUS DEPUIS SA CREATION EN 2011

Pendant près de 15 ans, la Fondation de France a mené un programme d’action dédié « Littoral et mer », pour agir spécifiquement sur les enjeux de ces territoires fragiles. Entre 2011 et 2024, 226 projets ont ainsi été soutenus à hauteur de **23 M€**, en métropole et dans les outre-mer. Le programme a encouragé des dynamiques locales et participatives autour de quatre priorités :

- **Accélérer la transition écologique**, juste et solidaire du littoral et de la mer (gestion durable, tourisme, pêche, aménagement du territoire) ;
- **Protéger les écosystèmes et les restaurer, renforcer leur résilience** et leur bon fonctionnement (solutions fondées sur la nature) et transformer la relation humains - nature ;
- **Prévenir et anticiper les crises** (submersions, pollutions, espèces invasives) et s’adapter aux effets du changement climatique (culture du risque...) ;
- **Encourager des dynamiques collectives dans les territoires littoraux et marins** pour favoriser les coopérations entre tous les acteurs concernés (entreprises, collectivités locales, associations, chercheurs, habitants...)

Les territoires d’outre-mer représentent **97 % de l’espace maritime français** et leurs populations doivent faire face à des problématiques de petites îles où mer et littoral sont omniprésents. **50 % des projets soutenus en 2024** dans le cadre de ce programme portaient ainsi sur ces enjeux : gestion durable, justice environnementale, restauration des écosystèmes, projets inter-îles... Le programme a également permis de soutenir d’autres projets emblématiques comme *Le laboratoire plastique de Pamparigouste* (étang de Berre) ou *le programme BioLit* de sciences participatives qui crée le lien entre citoyens, scientifiques et gestionnaires pour mieux connaître et mieux préserver la biodiversité

A propos de la Fondation de France

Chacun de nous a le pouvoir d’agir pour l’intérêt général. Cette conviction est, depuis plus de 50 ans, le moteur de la Fondation de France. Chaque jour, elle encourage, accompagne et transforme les envies d’agir en actions utiles et efficaces pour construire un monde plus apaisé, solidaire et durable. La Fondation de France a développé un savoir-faire unique, en s’appuyant sur les meilleurs experts, des centaines de bénévoles et des milliers d’acteurs de terrain, dans tous les domaines de l’intérêt général : aide aux personnes vulnérables, recherche médicale, environnement, culture, éducation... Avec les 982 fondations qu’elle abrite, elle soutient chaque année plus de 12 000 initiatives prometteuses et innovantes, en France et à l’international. Indépendante et privée, elle agit grâce à la générosité des donateurs.

www.fondationdefrance.org / [@FondationFrance](https://www.instagram.com/FondationFrance)



Contacts presse :

Fondation de France : Anyssa Lagneau 07 85 93 55 61 – presse@fdf.org

The desk : Laurence de la Touche 06 09 11 11 32 – laurence@agencethedesk.com